

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 17 de julio de 1916

Núm. 360

## LA PACIFIC MAIL

Mucho se ha escrito sobre esta Compañía naviera desde que la Compañía Chilena retiró sus naves de este lado del Pacífico. Y todo cuanto se dijo contra el mal servicio que presta letrá muerte fué para los armadores.

El anuncio de que la Empresa pasaba a otras manos fué un rayo de esperanza que nos hacía concebir un buen servicio; por lo menos el cumplimiento del itinerario.

El cambio ha consistido en el color de los barcos, siendo ver-de hoy el que fué negro ayer. El itinerario no se cumple, y el servicio, más irregular que en tiempos idos.

Los que se dirigen a este puerto con la idea de tomar pasaje para los del Norte o del Sur deben traer la bolsa bien provista, pues no sería raro que, tomando en serio el itinerario, sean nuestros huéspedes durante quince o veinte días.

La única innovación que hemos notada en esa Compañía que a tan alto precio padecemos, consiste en haber sido dividida la flota en escuadras. Día hubo en que anclaron en la bahía de Puntarenas cuatro vapores procedentes del Norte. Establece el itinerario que en Puntarenas toquen, en fechas fijas, tres vapores con zarpe de San Francisco de California e igual número con el de Panamá; mas temiendo ataques de submarinos, sin duda, na vegin en agrupaciones de cuatro; anclan aquí los que se dirigen al Sur: los que de Panamá salen para San Francisco de California prescinden generalmente de Puntarenas, haciendo la primera escala en Corinto.

A un colega de la capital cáusale alarma el hecho de que el vapor que debía haber anclado el viernes en este puerto, haya seguido de largo. Esa prescindencia no impresiona nuestro ánimo. Para nosotros sería caso de asombro si la Compañía de la Pacific Mail cumpliera el itinerario escrito.

Mientras en el norte del Pacífico no se establezca otra línea que disponga siquiera de seis buques, no debemos pensar en la mejora del servicio. La Compañía Salvadoreña dispone solamente de dos—"Acajulla" y "Salvador"—, que aunque cumplen su itinerario, no podría por muy buenos deseos que la casa armadora tuviera, llenar cumplidamente el servicio de pasajeros y postal, por lo reducido del número.

La competencia es la encargada de fijar el servicio. Los sucesos de la Pacific Mail están solos y por eso se burlan de los compromisos contraídos en el contrato firmado con los gobiernos de la América Central.

## Accidente marítimo

El miércoles 12 zarpo de Puerto Viejo para Puntarenas el bongo «Lagarto», tripulado por cinco individuos y llevando un cargamento de manganeso de los yacimientos de Mr. Crespi y seis latas de gasolina.

A las tres de la mañana, y cuando se encontraba a la altura del punto denominado Guiones, uno de los tripulantes bajó a la bodega y allí encendió una lámpara la cual dió lugar a la explosión de la gasolina, cuya fuerza expansiva voló la cubierta de la embarcación y con ella los tripulantes. Cuatro de éstos cayeron al agua y el quinto dentro de la embarcación, sufriendo graves contusiones.

Los que habían caído al agua lograron penetrar en la embarcación, y anduvieron al garete buen espacio de tiempo.

Como la vía de agua que se había formado en el casco era grande, la carga se fué al fondo del mar; y aligerada del peso la inclinación obligó a la nave a voltearse, poniendo la quilla al aire.

Los náufragos pudieron subir sobre la quilla y así per-

manecieron hasta los primeros claros de la aurora. En aquellos momentos dos de los náufragos, metiéndose en uno de los pedazos del bote lograron ganar tierra. Los tres restantes permanecieron sobre la quilla hasta que fueron recogidos por la lancha «Eva», que a las cinco de la mañana pasaba por el lugar del suceso.

El causante de la explosión resultó con quemaduras en la cara y pecho, de carácter graves.

Los heridos se llaman Jenaro Gorgona y Narciso Gómez. Se encuentran ambos en el hospital.

## El Atalaya

Ha visitado nuestra mesa de redacción *El Atalaya*, un nuevo adalid en el campo del periodismo. Su director es don Manuel Alfredo Casal, muy versado en las lides de la Prensa.

Al presentar al colega nuestro saludo de bienvenida, le deseamos larga existencia y ópimos frutos en su labor.

## Afectuoso saludo

Se encuentra entre nosotros un distinguido y vibrante periodista, cuya pluma ha sido templada en el fuego del más puro patriotismo. Nos referimos al doctor Rosendo Argüello, redactor de *Patria Libre*.

El doctor Argüello, en esta hora aciaga para su patria, Nicaragua, ha puesto al servicio de la causa liberal sus vastos conocimientos y sus actividades, para regenerarla, sacándola del abismo en que está.

El doctor Argüello es aún muy joven, y sus trabajos en el periodismo y en el foro le han dado gran renombre, de suerte que para nosotros no es un desconocido, y desde hace tiempo saboreamos con fruición sus producciones, todas llenas de altivez, de amor a la patria.

Su viaje tiene relación con su profesión de abogado, y permanecerá entre nosotros unos cuantos días, si es que no se radica definitivamente en Puntarenas.

Tenemos en gran honor presentar al estimado colega nuestro afectuoso saludo, y a su disposición ponemos desde luego las columnas de *El Correo de la Costa*.

## REGATAS

Inscripción para tomar parte en ellas

Con los botes «G 1» y «G 2» a 6 remos—Premio ₡ 25.00

Está inscrito el «G 2», tripulado por marineros de la Empresa de Transportes y pilotado por Cipriano Güell.

Falta la inscripción del «G 1».

Con botés a dos remos. Premio ₡ 10.00.

Está inscrito el bote «Marco Tulio», pilotado por Manuel Morales.

Los que quieran competir pueden inscribirse; se admite cualquier número de botes.

Con chingos a cuatro canales.—Premio ₡ 10.00.

Aun no se ha hecho ninguna inscripción. Pueden tomar parte todos los chingos que quieran.

Regatas a vela, en la bahía.—Premio ₡ 25.00.

Están inscritos:

Bote «Cóndor», pilotado por Gavino Moreno.

Bote «Chiricano», aun no está inscrito el piloto.

Pueden tomar parte en esta regata otros botes.

NOTA.—Para inscripciones la oficina de don Cipriano Güell y la de don Manuel Burgos h.

## ¿FERROCARRIL AL GUANACASTE?

VIII

Convendría también estipular en el contrato una cláusula por la cual la Compañía constructora se obliga a utilizar los servicios de las personas técnicas, competentes en el país; y que el personal obrero sea exclusivamente de trabajadores costarricenses y sólo por falta de brazos podría permitirse por el Gobierno, la introducción de un limitado número de ella, y bajo las condiciones que el mismo Gobierno disponga.

La mente de esta cláusula creo que no se escapa al más oscuro entendimiento, y en resguardo de la posibilidad de que se presente el caso en ella previsto, nosotros, de antemano, habíamos formulado otra en igual sentido, pero en términos, por supuesto, más diferentes, concisos y claros, la que hemos puesto en conocimiento, personalmente, del diputado Alvarez Hurtado, para que como una innovación se introduzca en el proyecto de contrato elaborado para la construcción de la obra.

Nuestra cláusula proyectada poco más o menos, dice así:

«La dirección técnica de los trabajos del Ferrocarril al Guanacaste, estará a cargo de ingenieros costarricenses de pública y notoria competencia; y como condición *sine-quantum* la Compañía está obligada a recibir en los trabajos de mano de obra — de preferencia — a todo obrero costarricense de iguales condiciones; y sólo a juicio del Gobierno podrá proceder al respecto en distinta forma.»

El peligro previsto queda conjurado con la aceptación de la reforma que implica el párrafo que comentamos, previsión instintiva que da la medida irrebasable del sentimiento nacional; no en el sentido bastardo de un egoísmo mal comprendido, sino en el deber

filial que engendra el amor de nuestra madre común para todos sus hijos, costarricenses por nacimiento.

Volvamos, ahora, al señor Matamoros. En su primer párrafo de los tres finales de su informe, supone 170 kilómetros de El Roble a la bahía de El Coco, cálculo que estimamos completamente errado y que ni siquiera se aproxima a la realidad de las grandes distancias entre un punto y otro. Nosotros, sobre el campo de la proyectada vía, vamos a hacer los nuestros, sin pretender con ello un artículo de fe, sino para que se hagan comparaciones y se fije la diferencia.

Distancia aproximada entre El Roble y Las Juntas, 80 kilómetros.

Distancia aproximada entre Las Juntas y Bagaces, 50 kilómetros.

Distancia aproximada entre Bagaces y Liberia, 50 kilómetros.

Distancia aproximada entre Liberia y El Coco, 60 kilómetros.

Total: 240 kilómetros de vía férrea que calculados por la parte más baja en ₡ 500.00 el kilómetro, arroja una erogación total de ₡ 120,000.00, poco más o menos; mas si esa tan enorme distancia la apreciamos en algo más, o sea en ₡ 1,000.00 el kilómetro, por supuesto, que obtendríamos un total cada vez mayor, o sea el que indican los números de su distancia, la suma de . . . . . ₡ 240,000.00. Esto se entiende, sin sumar los gastos que demandan el saneamiento de carreteras, apertura de otras, construcciones de puentes, etc., etc., que nos haría elevarnos tan alto, quizá para perdernos de la vista del público, en nuestros cálculos y aproximaciones.

J. M. ACEVEDO

## Pésame

Reciba el amigo Campo Elías Palacino nuestra expresión de condolencia por la irreparable muerte de su hija Marina, acaecida en San José el sábado 8 del actual.

## Cemento "Asland"

— FABRICACION ESPAÑOLA —  
CALIDAD INMEJORABLE; SUPERA A CUALQUIER OTRA MARCA  
En barriles de madera de 180 lbs. cada uno VENDE  
Cipriano Güell

## Matrimonios en Guacimal

Se han anunciado para el 3 de agosto próximo dos bodas en la planta de Guacimal, jurisdicción de Chomes.

Rubén y Oliva Cruz, hijos del laborioso agricultor don Vital Cruz y de doña Ramona Barquero, formarán hogar. El primero con la señorita Dulce-lina Jiménez y la segunda con don Dolores González Prendas. Que la dicha más completa acompañe a esos hogares!

Un amigo

## Sobre el proyecto del Ferrocarril al Guanacaste

Todo esto hace del Guanacaste un emporio de riqueza; pero, desgraciadamente, no se desarrollan grandes trabajos y empresas para explotar éstas en todas sus manifestaciones, por lo que dejó dicho: *la falta de medios de transportes.*

Las minas, aunque hay muchísimas ya denunciadas, a excepción de Abangares, donde han gastado millones en la conducción de sus materiales; unas pocas de las otras, trabajan con mucha irregularidad por lo mismo que he indicado. Las maderas, constituyen a veces un fracaso para muchos empresarios por lo caro del acarreo de éstas hasta Puntarenas, el cual viene costando como \$18 sólo el transporte de cada tonelada desde Bagaces, Cañas o Abangares, hasta ese punto; y si es la agricultura camina a paso de tortuga y no puede desarrollarse como se debe, por lo mismo; y esto es, lo que nos mata las energías, nos trae más la pobreza en general, y nos hace vivir en la inercia y el marasmo. Pues a pesar de que los Municipios gastan mucho dinero en componer anualmente las carreteras, éstas, después de algunos meses, dada la estructura de algunas partes de los terrenos, no pueden conservarse en buen estado, y viniendo a quedarles después sólo el nombre, haciendo por estas circunstancias muy caros, carísimos los transportes de carretas como lo demostraré con datos irrefutables.

Este año, entre el cantón de Cañas y Abangares, que es donde estoy más al tanto de sus evoluciones agrícola y comercial, se exportaron para el interior: 754 fanegas de maíz, con un total de 6024 qq. 32 lbs., pagando un promedio de \$1.25 por cada quintal en el acarreo del lugar de la recogida, para algunos de los puertos respectivos de Bebedero o Manzanillo, que viene a dar la suma de \$7.530. 40 en sólo acarreo de carretas, más \$1.05 (un colón cinco céntimos) en flete de mar, bodegajes y acarreo del carretón hasta ponerlo en la estación del ferrocarril en Puntarenas, son \$2.80 lo que viene costando cada quintal en sólo transportes, arrojando un total de \$13.855.64 que vienen a costar las 754 fanegas de maíz en sólo fletes, puestas en el lugar indicado; que unidos a los mismos derechos que pagaron por la exportación de 132 qq. de frijoles y 86 qq. de arroz, dan un total de \$14.357.04 en sólo derechos de transportes que estos dos cantones han pagado este año por exportación de cereales; es decir, la fanega de maíz puesta en Puntarenas, cuesta \$18.33, o sea el doble de lo que cuesta puesta en el lugar donde se cosecha. En cambio ya habiendo un ferrocarril que nos una con el del Pacífico, de seguro costarían menos de la mitad de lo que hoy cuestan esos derechos, no sólo hasta Puntarenas, sino hasta la capital; y entonces si, le arrancaríamos el mil por ciento de utilidad a los terrenos, se le abrirían más horizontes a la industria y al comercio y se colonizarían más estas ricas regiones porque habría mucho turismo, y está probado que el 40 por ciento de éste forma el radicalismo.

LUIS ARANA THOME  
(Concluid)

## En Miranar

Velada a beneficio de la Iglesia celebrada el día 14 del presente en la villa de Miranar.

Programa.

Primera parte.

1º Cuadro: *La Alegría*, por las señoritas Rosita González, Eitelvina Vargas y Elisa Matamoros.

2º Diálogo: *El edicto de Miziff II*, por las señoritas Rosita González, y las niñas Nelly Monge y Josefa Espinosa.

3º Recitación: *La primera cana*, por la señorita Eitelvina Vargas.

4º Recitación: *Nieve de estío*, por la señorita Rosalía Flores.

5º Diálogo: *Amor Materno*, por las niñas Ernestina González y Hortencia Jiménez.

6º Recitación: *Un consejo de familia*, por el señor presidente de la Junta.

7º Canto: *La muñeca*, por la niña Berta Vargas.

8º Recitación: *La niña y la mariposa*, por la niña Nelly Monge.

9º Recitación: *Madre mía*, por la niña Hortencia Jiménez.

10 Canto: *El beso*, por las niñas Ernestina González y Hortencia Jiménez.

11 Diálogo: *El rey*, por las niñas Josefa Espinosa y Amalia Vargas.

12 Instantáneas (*concherías*), por los señores Silvestre González, Rubén Rodríguez, Victor Hidalgo y Juan Flores.

Segunda parte.

1º Cuadro: *Fe, Esperanza y Caridad*, por las niñas Ernestina González, Hortencia Jiménez y Amalia Vargas.

2º Recitación: *La última carta*, por la niña Nelly Monge.

3º Diálogo: *La palmera y el viajero*, por las niñas Hortencia Jiménez y Ernestina González.

4º Diálogo: *Padre Nuestro*, por la señorita Rosita González, y las niñas Amalia Vargas y Josefa Espinosa.

5º Monólogo: *Tirar la llave*, por la niña Ernestina González.

6º Canto: *La chalina extrañada*, por las niñas Amalia Vargas, Ernestina González y Hortencia Jiménez.

7º Recitación: *La Virgen del bosque*, por la niña Ernestina González.

8º Canto: *La serenata de Schubert*, por la señorita Esperanza Matamoros y don Gregorio Prendas.

9º Canto: *La mulata*, por las niñas Ernestina González y Hortencia Jiménez.

10º Cuadro: *Las cinco Repúblicas*, por las señoritas Rosalía Flores, Juanita Jiménez, Elisa Matamoros, y las niñas Ernestina González, Socorro Céspedes y Hortencia Jiménez.

11º Canto: *Himno Nacional*, por las señoritas Rosita González, Digna y Esperanza Matamoros.

12º Comedia: *El atolondrado*, por la señorita Juanita Jiménez, señores Victor M. Hidalgo, Rubén Rodríguez y Victor Méndez.

## Sección comercial

Cotización de hoy.

Arroz en sacos . . . . qq. &	16 00
— — petacas . . . .	15 50
— del país . . . . .	14 50
Almidón de yuca . . . .	16 00
Azúcar . . . . .	12 00
Ajos . . . . .	25 00
Alpiste . . . . .	40 00
Aceitunas . . . . . doc.	6 50
Bacalao . . . . . caja 40 lb	20 00
Cebollas del país . . qq.	25 00
— seca Damián	
— y Rodríguez . . . . .	25 00
Cueros de res . . . . .	65 00
Café 1a . . . . .	28 00
— 2a . . . . .	23 00
— 3a . . . . .	18 00
Cerveza Budwaiser, barril	60 00
— Pabst . . . . .	55 00
Cognac . . . . . caja	52 00
Canfin Stella . . . . .	14 50
Caucho . . . . . qq.	80 00
Dulce pequeño . . . . .	7 50
— grande . . . . .	8 00
Frijoles negros . . . . .	15 50
— blancos . . . . .	00 00
— colorados . . . . .	21 00
Fósforos . . . . . lata	32 00
Fideos . . . . . caja	2 25
Gasolina . . . . . lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán . . . . .	13 50
— Dayton . . . . .	13 50
— León . . . . .	13 50
Jabón Roiz . . . . .	6 50
Jamón . . . . .	90 00
— del Diablo . . . . . caja	8 50
Manteca del país, lata de 40 libras . . . . .	21 00
Maíz . . . . . fanega	52 00
Macarrones . . . . . caja	2 25
Ostiones . . . . .	18 00
Pieles de venado . . qq.	80 00
Papas . . . . .	8 00
Pescado seco . . . . .	00 00
Plumas de garza . . onza	12 00
Papel de envolver, bulto	12 00
— sacos . . . . . qq.	30 00
Queso fresco . . . . .	32 00
— seco . . . . .	32 00
Sal . . . . . 50 kilos	6 25
Suela . . . . . qq.	75 00
Salsa de tomate . . doc.	8 00
Salmón . . . . . caja	22 00
Tabaco, General . . qq.	90 00
Té negro . . . . . lb	2 00
Vino blanco . . . . . caja	18 00
— tinto . . . . .	14 00
— Jerez Jelber . . . . .	22 00
— San Rafael . . . . .	32 00
Velas Roiz . . . . .	10 00

## TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotos

PUNTARENAS. COSTA RICA

## AVISO

Pongo en conocimiento de mis generosos clientes, que estaré ausente de esta ciudad, por espacio de veinte días, pero sus asuntos están perfectamente arreglados, lo que les hago saber, para que no vayan a dejarse engañar de los charlatanes de mi profesión y esperen mi regreso.

EDUARDO DE LA GUARDIA  
Procurador Judicial

## Ferrocarril al Pacífico

Desde el próximo sábado 1º de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7.30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916,

Isaac Zúñiga M.  
Administrador General

## Composición de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando

materiales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIA.

## LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala — Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Hostería EL LAUREL

Frente a la Botica de Sáenz

Administrada por su propietario

MANUEL SANTOS

COCINERO EUROPEO, quien se encarga de preparar cualquier plato especial, arreglo de aves, lechones, etc., etc.

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

Antonio Segura

## La Viuda Alegre

Vende a precios escandalosos por lo reducidos,

SOMBREROS DE PITA

Camisas americanas de \$ 5.00 a \$ 2.25

¡ACUDID!

# LA EUREKA

**Cantina y Refresquaria. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES  
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son  
atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGEL.

## H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING  
IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país,  
y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, Wm. Werckenthien

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

## SERAFIN SARAVIA

OFRECE A SUS CLIENTES UN SURTIDO SIEMPRE  
RENOVADO DE ARTICULOS PARA PULPERIA  
Y CANTINA

Compra Cueros, Piel y Caucho

Compra maderas y paga buenos precios

Acepta toda clase de consignaciones

Se hace cargo de cualquier pedido al exterior bajo condicio-  
nes liberales.

Depósito permanente de las bien conocidas y reputadas harinas

DAYTON y MACHETE

## AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE"  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

PEDRO CANALE

## Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

## COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José -- -- -- Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

## "LA PRIMOROSA"

tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la barata  
y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para  
mayor comodidad de sus clientes.

Su nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Me-  
neses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a "La Norma" de  
David Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARA-  
TILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Sucursal establecida en la tienda número 11 del Mercado Muni-  
cipal, con exquisito servicio de cantina y taquilla. — Se aceptan  
comisiones interiores y exteriores. — Agencia de la fábrica de fideos  
La «Comercial».

Sarids M. Brais, Propietario

# -- Teodoro Roiz --

**Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas**

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

## EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de  
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

## Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina  
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Ebeadero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballená o Eolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera  
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para  
lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

### Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

### Desea Ud.

APRENDER INGLÉS?

Se dan lecciones a un colón por  
semana, con los sistemas Robert-  
son y Cortina.

Necesita Ud. sacar copia de al-  
guna escritura o hacer cualquier  
otro trabajo de pluma, con letra  
clara, o en máquina?

Quiere Ud. sacar copia de algu-  
na pieza musical a razón de 25  
céntimos la pieza, con punto claro?

Desea Ud. cobrador de recibos,  
activo y honrado?

Dirijase al apartado 63.

### La Colmenita

Establecimiento de licores

extranjeros y del país

El más concurrido de todos,  
Bailes populares todos los sá-  
bados.

Aseo esmerado, y buen trato.

MIGUEL H. FULTON  
Propietario.

## José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

## ✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán  
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el  
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo complete

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

# CORREO DE TEATROS

Bajo los más bellos auspicios inaugura sus tareas la empresa Saravia y Moya, arrendataria del «Salón Mascota», contratando a Su Graciosa Majestad el eminente Capilla. Público y Empresa están de plácemes con tan valiosa adquisición y no debe ser la del próximo jueves la última noche en que el gran actor se presente en el palco escénico del teatro porteño. El respetable, más que satisfecho, está contentísimo con la Capilla de Valencia, sagrado nombre que sabe rendir ferviente culto al verdadero arte. Y como a los artistas los paga el público y no las empresas, mientras aquél, pasando por la taquilla, choque ruidosamente las palmas de las manos en la sala, no hay razón para que el Templo nos deje huérfanos de arte. Dicho esto a manera de prefacio pasamos al proscenio.

El actor valenciano reúne en sí dos condiciones muy raras. Es excelentísimo actor dramático y cómico admirable. Si hace el actor viejo de «Agencia Artística» se posesiona del papel, lo siente con vehemencia tanta que las lágrimas, desprendidas de las pupilas, ruedan por las mejillas del espectador; si del tipo cómico del caletito «imbécil a feminado», o del soldado que gasta la soldada de la cocinera madrileña, lo encarna con tal perfección, con tan pasmosa naturalidad, que el respetable, sin cesar de reír, pide la repetición con estruendoso aplauso.

Donde está Capilla hay tris teza y alegría, según el papel que haga. Artista de tan excepcionales condiciones no cae en el desplante, recurso de las medianías que la falta de talento y de vis cómica las obliga a convertir el palco escénico en pista de circo barato.

Capilla no es transformista en la rigurosa acepción de la palabra. El lo sabe muy bien y no pretende hacer pasar por transformismo lo que realmente es un desfile de tipos del corte de la siempre aplaudida obra «Salón Esclava» alma máter de ese género de transformaciones. El espacio a que lo sujetan los cortos monólogos de Requeira exige rapidez en el cambio de indumentaria; así, es mucho hacer en uno o dos minutos, y rápida la transformación cuando no se dispone del tren de empleados de que se hace acompañar Leopoldo Frégoli.

En cuanto a voz no es un mirlo. Mas para la tonadilla (CUPLÉ) son la intención y el gesto los que hacen el gasto. En los potpourris, números todos de música española, desfilan por el oído partes de «Tempestad», «¡Agua, azucarillos y aguardiente!», «Marina», «El Rey que rabió», «Picio, Adán y Compañía», «De Getafe al Paraíso», «La verbena», «La canción de Lola» combinados con tal habilidad que entra el uno en el otro sin transición. No quisiéramos ser profetas; mas se nos antoja que a Puntarenas no llegará en mucho tiempo otro artista que reúna tan estupendas condiciones.

La señora Adela Ruiz de Capilla es joven, bella, dice con propiedad y acciona con soltura.

Requeira es actor discreto que cumple a conciencia su cometido.

A Santisteban Repetto le adjudicáramos el sobrenombre de Grande si la consagración de su grandeza no se la hubieran hecho ya cronistas de más talla que el que estas líneas firma. Santisteban Repetto, a quien el público se lo come pidiéndole repeticiones, cuando se sienta al piano, sin cansancio, con la gravedad del presbítero joven, con aquella cara que no refleja emociones porque al aplauso está muy acostumbado, hace lo que el respetable le pide, y de nuevo escucha entusiastas palmas.

¡Gran Capilla! Lástima grande es para nosotros que solemos pasar años enteros ayunos de arte, que compromisos adquiridos lleven a usted a otros climas, lejos de los que hoy le aclaman, en viaje sin retorno. Este cronista, haciéndose eco de la opinión porteña, pide cuatro o cinco funciones más y como buen hijo que es usted de la hidalga tierra de la paella, los azulejos y los azahares, no pondrá oídos de mercader a los que con sin igual cariño su presencia reclaman.

Cumplida la misión del cronista, hace mutis por las candidiejas.

Malvaloca

## BERTA MUÑOZ

obstétrica graduada en la Facultad de Medicina de Costa Rica con 7 años de práctica, ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad, 50 varas al Este del Parque, en los bajos de Pepino.

## Notas personales

Ha estado un poco enfermo don Augusto J. Grillo, activo empleado de la Botica Universal, pero ya sigue mejor.

\* Irá de paseo a la capital doña María Luisa Barquero de Grillo.

\* Don Nicolás Torres y don Aníbal del mismo apellido, vinieron de Chomes.

\* Del mismo lugar vino don Feliciano Quirós.

\* Don Francisco Sandino, agente principal de Policía de Chomes, quien había ido a Diría con motivo de la enfermedad de su señora madre, regresó a hacerse cargo de su destino.

\* Don Francisco Cerda vino de San José.

\* A pasar las vacaciones al lado de sus amantes papás, don Alonso Calderón y doña Auristela de Calderón, ha venido de San José el aprovechado joven Victor Manuel, alumno de la Escuela de Agricultura.

## El herido del sábado

El sábado, poco antes de las nueve de la noche, el vecindario de Las Playitas fué alarmado con el repetido y constante silbar de la policía.

Ansiosos de averiguar lo que ocurría, nos sumamos al grupo de curiosos, y por ellos supimos que un nicaragüense de nombre José de Jesús García, había inferido una enorme lesión en el abdomen al trabajador Teófilo Reyes. El inspector Soto, de los primeros en llegar al lugar del suceso, logró la captura del herido y dictó oportunas medidas para el traslado del herido al hospital.

El estado del herido era ayer grave. No conocemos el dictamen médico, pero es de suponer que el asunto importe delito.

Las autoridades judiciales iniciaron las investigaciones.

## Un polizone que cumple

Ayer un soldado de nombre Juan Rafael de los que vinieron custodiando unos rios de San Lucas para remitirlos a San José, hizo frente a las oficinas del telegrafo, como a las 9 de la mañana, un escándalo morrocotudo.

Armado, como sus otros compañeros, de su rifle, iba ebrio por las calles haciendo ridículos papales, sin atender las indicaciones de sus compañeros ni de los particulares.

El policial Abel Conejo Carranza comprendiendo el peligro que corrían los transeúntes y los curiosos, si se escapaba un tiro, fué a cumplir con su deber de desarmar al bochinchero, pero su intervención fué tomada como provocación, y a punto estuvo de haber una colisión entre policiales y militares. Por fin Conejo pudo hacer reo a Juan Rafael; y lo condujo al cuartel, donde los jefes aplicaron el correctivo que indica la ordenanza. Se asegura que serán dados de baja aquellos soldados.

Merece aplauso la conducta del policial Conejo y nosotros no se lo escatimamos.

## Crespina Oriental

LOCION PARA EL CABELLO

Perfuma, embellece y suaviza el pelo. Destruye la caspa y evita las canas. — Pídalo en todas las boticas.

## Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquin bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00— a El Pozo ₡ 6.00— a Golfo Dulce ₡ 8.00  
Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

## EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00 Pishaya ₡ 8.00 Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Chomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cano Blanco ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Carozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Agujas, ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Barrant y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de sillas y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: «VERA» Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

## Empresa de Luz Electrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa lo permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contravectores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

## LIZANO & COIN

BAZAR FRANCÉS Avenida 1ª Oeste	EL BUEN GUSTO Frente al Cuartel	LA REINA Pieza N° 12 del Mercado
-----------------------------------	------------------------------------	-------------------------------------

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable: «LIZCOIN» — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

## LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecedores.

San José

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería  
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza